

fron, toda vez que la heredera del rey es una niña, la princesa Guillermina, y la Constitución holandesa excluye á las mujeres del derecho á reinar. - En señal de duelo las Cámaras suspenden las sesiones durante dos días (23 junio). - El gobierno neerlandés presenta á los Estados generales un proyecto de ley que se discutirá en agosto referente á la tutela de la princesa Guillermina, heredera del trono, á fin de evitar todo litigio sobre la sucesion cuando ocurra el fallecimiento del rey, cuya edad muy avanzada y sus achaques permiten presumir que no ha de tardarse mucho. Segun ese proyecto, la reina Emma será tutora de la princesa real y el Consejo de tutela se compondrá del vicepresidente del Consejo de Estado, de los ex-ministros de Negocios extranjeros y del administrador del Patrimonio baron Van-der-Oye (julio). - La presidencia de este Consejo la tendrá el ministro de Gracia y Justicia Moddermana. - Este proyecto ha sido aprobado por las dos Cámaras reunidas por 97 votos contra 3 (1.º agosto). - En 15 de setiembre se abren las Cámaras con la lectura de un discurso real en el que se recomienda muy especialmente la urgencia de discutir la reforma constitucional en la parte que se refiere á la sucesion de la corona. - La segunda Cámara de los Estados generales ha tomado en consideracion por 68 votos contra 14 el proyecto de ley autorizando la revision de las leyes constitucionales durante la regencia (27 setiembre). - La primera Cámara lo aprueba tambien por 33 votos contra 8 (30 octubre). - Se han verificado en 30 de octubre las elecciones generales para la segunda Cámara, cuya composicion será idéntica á la anterior.

Indo-China. - En 19 de junio, el rey de Camboja cede á Francia la administracion completa de su país. Las aduanas, la hacienda, la justicia y las obras públicas serán dirigidas por funcionarios franceses y queda abolida la esclavitud en el reino. Interinamente se crea una lista civil á favor del rey, asegurándole el pago de sus asignaciones y de las de su familia. Se ha firmado además un tratado cuya ratificacion se reserva el presidente de la república francesa (12 junio). - El rey de Annam, Fie-Duc, ha muerto envenenado y en su lugar ha sido elegido un hermano suyo, el cual ha sido coronado con gran solemnidad en presencia de los mandarines, del coronel francés Guerrier y del comandante del vapor francés *Tarn* (17 agosto). - En Hué ha sido ejecutado un príncipe de la familia real que habia sido el instigador de las matanzas de cristianos en el Tonkin (25 marzo). - Convenio adicionando el tratado de comercio entre los reinos de Siam y de España con algunos artículos relativos á la importacion de las bebidas espirituosas (24 mayo).

Inglaterra. - Los orangistas de Dromoso (Irlanda), despues de varias colisiones con los católicos, atacaron á estos el 2 de enero á paños, pedradas y tiros de revólver, librándose una verdadera batalla en la que tuvo que intervenir la fuerza pública, resultando muchos heridos de una y otra parte. - En 14 de enero se firma un tratado de comercio y navegacion con España. - En vista de la situacion por que atraviesa el Sudan, el gobierno envia al general Gordon con una mision especial á Jartum (19 enero). Allí tomará el mando de las tropas de la plaza y procurará defenderla. El 18 de febrero llegará á Jartum. - En un túnel del ferrocarril, cerca de Ewston, se han encontrado varios paquetes de una materia explosiva, que se supone fueron puestos por los fenianos para producir una explosion al paso de un tren en que iba el príncipe de Gales (29 enero). - El 5 de febrero se abre el Parlamento, leyendo la reina un discurso en el que se anuncian algunas reformas en la ley electoral y se da cuenta del estado de relaciones con las potencias, así como de los asuntos de Egipto. - En 1.º de mayo tendrá lugar en Londres la apertura de una Exposicion internacional sanitaria y de alimentacion. - En la Cámara de los Comunes se discute y es rechazada una proposicion invitando al gobierno á retirarse del poder y á entregar las riendas á otro mas apto para salvar los intereses comprometidos en la cuestion egipcia (6 de febrero). La Cámara, sin embargo, reconoce la gravedad de la cuestion del Sudan, donde los generales ingleses Hicks y Baker han sido derrotados sucesivamente por las hordas insurrectas, y el gobierno acuerda enviar nuevos refuerzos. - En Sydney (Australia) se celebran conferencias por los delegados de las colonias del Pacifico con objeto de sentar las bases de una federacion australiana. Los delegados se han puesto de acuerdo en varios puntos, conviniendo en nombrar un consejo federativo y votando una peticion al gobierno para que apruebe la creacion de ese consejo. Tambien se ha votado la anexion de Nueva Guinea y el aumento de medios de comunicacion entre las islas (febrero). - Otra vez ha vuelto al Parlamento la cuestion Bradlangh por haberse presentado este diputado electo pretendiendo jurar. El gobierno estaba dispuesto á consentirle, pero protestaron los conservadores, y puesto á votacion si se le permitira jurar ó no, fué derrotado el gobierno por 280 votos contra 167 (11 febrero). - Tambien en la Cámara de los Lores fué derrotado al dia siguiente el gabinete en una proposicion de censura por su conducta vacilante en la cuestion del Sudan, obteniendo la proposicion presentada por los conservadores 181 votos contra 81. - Gladstone declara en nombre del gobierno, en la Cámara

de los Comunes, que se mandará una fuerte expedicion á Suakin al mando del general Graham. - Ha muerto en la Zululandia el célebre Cetiwayo, rey destronado y repuesto en el trono por los ingleses (14 febrero). - En vista de las dos votaciones contrarias que el gobierno ha tenido en la Cámara de los Lores, se ha presentado en la de los Comunes otra proposicion de censura la cual ha sido rechazada por 311 votos contra 262 (19 de febrero). - Las instrucciones que lleva el general Gordon á Egipto son: pacificar el país restableciendo las antiguas sultanías; abandonar el Sudan, salvando antes las guarniciones egipcias y la poblacion europea y cristiana de las plazas. - Bradlangh ha vuelto á ser elegido diputado (19 febrero), pero tampoco esta vez tomará asiento en la Cámara. - En la estacion Victoria del ferrocarril de Londres á Brighton ha ocurrido una explosion de dinamita que ha causado bastantes daños materiales (22 de febrero). En la estacion de Charig-Cros y entre la estacion y el gran ferrocarril del Desle ha encontrado la policía dos máquinas infernales dispuestas para hacer explosion y que parecen construidas por los mismos que confeccionaron la que ha explotado en la estacion Victoria (28 febrero). En la estacion de Paddington se ha encontrado otra máquina de estas (29 de febrero). - El gobierno presenta á la Cámara de los Comunes un proyecto de reforma electoral haciendo extensivo el derecho de sufragio á dos millones de ciudadanos que carecen de él (29 febrero). - Este proyecto es aprobado en primera lectura (4 marzo). - Se reparte á los comunes y á los lores un libro azul conteniendo los documentos diplomáticos relativos á la cuestion egipcia (4 marzo). - El gobierno pide á las Cámaras, y la de los Comunes concede inmediatamente, un crédito extraordinario de 370.000 libras esterlinas con destino á la expedicion del Sudan (7 y 11 marzo). - Las tropas del general Graham derrotan á los sudaneses apoderándose de su campamento y del botin que estos habian cogido en Sinkat y Tokar (12 marzo). - A consecuencia de una caida del caballo ha muerto en Cannes el príncipe Leopoldo, duque de Albany é hijo de la reina Victoria (27 marzo). - Las Cámaras acuerdan dirigir un mensaje de pésame á la reina expresando su profundo sentimiento (28 marzo). - En la Cámara de los Comunes se discute una proposicion pidiendo la rebaja de los impuestos locales. Puesta á votacion, es aprobada por 208 votos contra 197, á pesar de la oposicion del ministerio, el cual presenta la dimision, que no le será admitida, por tratarse de una cuestion local y no afectar la derrota á la política general del gabinete (29 marzo). - Se ha descubierto en Dublin una

conspiracion que tenia por objeto abrir las prisiones Muntyo y librar á los presos fenianos (6 abril). - La reina, acompañada de su hija la princesa Beatriz, sale para Dams-tad para asistir al matrimonio de su nieto (14 abril). - En segunda lectura se aprueba en los Comunes el proyecto de ley de reforma electoral (15 abril). - El gobierno envia á las potencias signatarias del tratado de Berlin una circular diplomática proponiendo la celebracion de una conferencia en Londres para el arreglo de la cuestion egipcia (25 abril). Todas las grandes potencias aceptan la invitacion (1.º mayo) y en 29 de junio se reune la conferencia y celebra su primera sesion. La reunion no tendrá los resultados que el gobierno se prometia. - En la Cámara de los Comunes se presenta un proyecto de ley proponiendo la reduccion de los intereses de la deuda del 3 por ciento consolidado. Se concederá á los acreedores el reembolso á la par ó títulos consolidados que tendrán 2 y 3/4 de renta al tipo de 102 por ciento no reembolsables hasta el año 1905, pagándose los intereses por trimestres (25 abril). - La Cámara de los Comunes aprueba una proposicion modificando las leyes sobre dispensas matrimoniales, autorizando el casamiento del viudo con la cuñada (7 mayo). - El libro azul que se ha repartido en las Cámaras contiene los documentos relativos á la cuestion egipcia y singularmente á la estancia del general Gordon en Jartum (5 mayo). - Otra vez se ha discutido y ha sido objeto de censura en la Cámara de los Comunes la conducta del gobierno en la cuestion egipcia. De 578 diputados que tomaron parte en la votacion, solo obtuvo el gobierno una mayoría de 28 votos (14 mayo). - Se ha rechazado por una gran mayoría en la Cámara de los Comunes (222 votos contra 84) el proyecto de construccion de un túnel submarino para unir las costas de Inglaterra con las de Francia (14 de mayo). - Despues de algunas explicaciones dadas en las dos Cámaras por el gobierno respecto del estado de la cuestion de Egipto, se suspenden las sesiones hasta el 9 de junio en que vuelven á reunirse. - Han estallado en Londres dos bombas de dinamita que han herido á catorce personas y producido daños materiales de consideracion (31 mayo). Al dia siguiente han ocurrido otras dos explosiones de dinamita. - Se ha repartido un nuevo libro azul conteniendo diez y siete documentos referentes á las negociaciones seguidas con las potencias para llegar á la celebracion de la conferencia sobre el arreglo de los asuntos de Egipto (28 junio). - Por 205 votos contra 146 la Cámara de los Lores rechaza el proyecto de ley de reforma electoral (9 junio). El gobierno dispone en su consecuencia que el Parlamento celebre sesiones durante el otoño

para ocuparse de la reforma electoral y que durante las sesiones de invierno se discuta la ley de reorganizacion de los colegios. - En el condado de Cumberland (Irlanda) han ocurrido nuevas colisiones entre orangistas y católicos, de las que han resultado algunos muertos y heridos (13 julio). - En Irlanda se han celebrado varios meetings para aprobar la actitud de la Cámara de los Lores en la cuestion de la reforma electoral (16 julio). - De vuelta de su expedicion al Congo, ha llegado á Plymouth el célebre explorador del Africa, Stanley, el cual ha aconsejado al gobierno el abandono del tratado anglo-portugués, pues en su opinion el predominio de los portugueses en el Congo seria perjudicial á los intereses ingleses. - Se han agregado al libro azul los documentos y la correspondencia diplomática referentes á la mision que el almirante Hervet desempeñó cerca del rey Juan de Abisinia, así como del tratado firmado con este. El rey Juan se compromete á facilitar el paso por su territorio de las guarniciones egipcias de Etopia á cambio de la cesion de los terrenos abandonados por las tropas del jefe. - En favor de la reforma electoral ha tenido lugar en Manches-ter una manifestacion á la que han asistido mas de 90.000 personas (26 julio). - Habiendo fracasado la conferencia reunida en Londres para el arreglo de las cuestiones egipcias y habiéndose separado los representantes de las potencias sin haberse puesto de acuerdo sobre ningun punto, el gobierno para abordar por sí solo todas las consecuencias del conflicto ha nombrado un comisario especial para que haga en el Cairo una investigacion minuciosa sobre la situacion del país y proponga al gobierno las soluciones que convengan. Mientras el gobierno no reciba su informe no adoptará resolucion; pero siendo muy crítica la situacion del general Gordon en Jartum, el primer ministro, Gladstone, pide á la Cámara de los Comunes un crédito de 30.000 libras esterlinas para enviar una expedicion destinada á socorrerle (5 agosto). - En esta misma fecha se cierran las sesiones del Parlamento con la lectura de un discurso de la reina declarando necesaria una nueva reunion de las dos Cámaras para el otoño. - La república del Transwal ha tomado bajo su proteccion la Zululandia, estableciendo en ella un gobierno republicano (21 agosto). - El gobierno envia á Egipto al general Volsley para ponerse al frente de las tropas inglesas que han de operar en el Sudan (27 de agosto). - Para el dia 23 de octubre es convocado el Parlamento (16 de setiembre). - Durante los meses de setiembre y octubre, una verdadera fiebre de reuniones políticas invade los distritos del Reino Unido. En todos ellos se celebran multitud de meetings en favor y en con-

tra de la reforma electoral y en los que los oradores se despañan á su gusto ensalzando ó anatematizando la conducta de la Cámara de los Lores. - En el Canadá han ocurrido dos grandes explosiones de dinamita que han causado pérdidas de consideracion en el nuevo palacio del Parlamento de Quebec (12 octubre). - En Portadwon (Irlanda) han ocurrido graves desórdenes con motivo de un meeting, habiendo sido herido de una pedrada el diputado Dicson (22 de octubre). - Las Cámaras reanudan sus sesiones leyendo la reina el discurso de apertura. - Se ha verificado en Londres una manifestacion á la que han concurrido mas de 100.000 personas de las clases trabajadoras favorables á la reforma electoral. La reunion declara que los lores son una institucion peligrosa é inútil, y que por lo tanto deben suprimirse. - La Cámara de los Comunes en 25 de octubre y 8 de noviembre aprueba en primera y segunda lectura el proyecto de reforma electoral, que pasa á la Cámara de los Lores, donde tambien se aprueba en primera lectura. Aceptado por el partido conservador un arreglo con el gobierno sobre esta cuestion, la reforma electoral queda aprobada en segunda y tercera lectura en la Cámara de los Lores (19 noviembre), y habiendo el Parlamento cumplido el objeto para que fué convocado se suspenden las sesiones hasta el 19 de febrero de 1885, despues de sancionada por la corona la ley ampliando el sufragio universal (7 diciembre). - Las noticias referentes á haber sido muerto el general Gordon por los sudaneses parece que se confirman. El presidente del consejo de ministros de Francia, Ferri, ha comunicado á sus compañeros de gabinete un despacho oficial en el que se dice que Gordon fué fusilado por los insurrectos sudaneses en el trayecto de Jartum á Berber. El gobierno de la reina Victoria no tiene ninguna noticia oficial de este hecho, y aun cuando las noticias que circulan por el Cairo son que el general Gordon fué muerto y Jartum tomado por los sudaneses el 30 de setiembre, sin embargo interpelado el 15 de noviembre el ministro en la Cámara de los Comunes con motivo de lo afirmado por el presidente del gobierno francés, el subsecretario de Negocios extranjeros, lord Fitz Maurice, contestó que no habia ninguna noticia oficial por la que se pudiese considerar exacta la noticia. - Debajo de uno de los arcos del puente de Londres ha hecho explosion una bomba de dinamita que ha causado bastantes daños materiales (14 diciembre). - El gobierno ha reconocido como Estado independiente á la Asociacion internacional del Congo (16 de diciembre). - En Dumford, al Norte de la isla de Zanzibar, han enarbolado los ingleses la bandera británica (25 diciembre). - En 6 de noviembre ha muerto en Londres

el ministro de Correos, Fawinet.

Italia. - El 6 de enero se verifica en Roma con toda solemnidad la traslacion de los restos mortales de Victor Manuel al Panteon. El dia 9, aniversario de la muerte del rey, se celebra una manifestacion, recorriendo las calles de Roma procesionalmente con banderas y músicas muchos millares de personas. - En el momento de pasar el tren que conducia al rey Humberto, entre las estaciones de Montalto y Corneto, cuatro individuos dispararon sobre él sin causarle daño. - Se ha llegado á un acuerdo con Austria Hungría para establecer las bases que han de servir á la comision mixta nombrada para arreglar la cuestion de pesca en el Adriático. Se resolverá al fin este litigio por un arbitraje (6 marzo). - Habiendo presentado la dimision el presidente de la Cámara de diputados, ha sido elegido el Sr. Coppino contra los deseos del gobierno que ofrece su dimision al rey (20 marzo). Aceptada en el acto, el rey encarga al mismo Depretis que forme nuevo gobierno, que se constituye, entrando en Justicia Serracini; en Agricultura, Grimaldi; en Instruccion pública, Coppino, y en Marina, Brin. Todos los demás ministros conservan sus carteras. - Para evitar que se formulen quejas, el gobierno adoptará los temperamentos de templanza que sean posibles en la ejecucion de la sentencia de la *Propaganda de la fe* (8 abril). - Se inaugura en Turin una Exposicion universal con asistencia de los reyes (26 abril). - Se ha discutido en el Parlamento la cuestion de los bienes de la *Propaganda*. El ministro Mancini, contestando una interpelacion en el Senado, dice que la conversion de los bienes inmuebles ha aumentado las rentas de la *Propaganda*, la cual tiene libertad para emplear sus capitales en la compra de los valores que mas le convengan. Ofrece presentar el ministro en la próxima legislatura un proyecto de ley referente á la modificacion del artículo 18 de la ley de garantías en la parte relativa á ciertos cuerpos morales, que por la especialidad de su mision necesitan mayor libertad para administrar sus propiedades, y espera con este motivo demostrar á la *Propaganda* el buen afecto y la proteccion del gobierno (24 mayo). - En obsequio á Francia se aprueba definitivamente en la Cámara de diputados el proyecto de ley suprimiendo la jurisdiccion consular en Túnez (30 mayo). - El 2 de junio se firma un tratado de comercio y navegacion con España. Presentado á la Cámara de diputados, se declara urgente su discusion y es aprobado (5 junio). - El 3 de julio suspenden las Cámaras sus tareas. - El polvorin de Montremoli hace explosion de la que resultan 30 muertos y 17 heridos graves (23 junio). En los arsenales del Estado se trabaja activamente para el fomento de la marina

de guerra. Contando el país con recursos para la reorganizacion, el gobierno desea que en 1889 la armada italiana conste de 18 acorazados de primera clase con un andar de 15 á 18 millas, 24 cruceros y 115 buques torpederos (agosto). - El cólera, que desde principios de verano se hallaba estacionado en el Mediodía de Francia, se ha extendido por Italia, donde principalmente en Nápoles y Roma causa muchos estragos. - Un horroroso huracan ha devastado la comarca de Catania derribando muchos edificios y causando multitud de desgracias personales. Pasan de 27 los muertos y de 350 los heridos (9 octubre). - Han sido nombrados ministro de la Guerra el general Ricotti (25 octubre), Pessina ministro de Justicia, y Durando presidente del Senado (26 noviembre). - En la Cámara de diputados por 216 contra 41 se aprueba el tratado de comercio con España (22 diciembre). - Algunos estudiantes de Roma han intentado hacer una manifestacion el dia del aniversario de la ejecucion del regicida Oberdank. La policía dispersó á los manifestantes, prendiendo á los principales promovedores de la algarada (20 diciembre). - Despues de aprobar la Cámara de diputados el convenio sobre ferrocarriles se suspenden las sesiones (23 diciembre). - En 14 de marzo ha muerto el senador Sella, ex-ministro y eminente hombre de Estado.

Japon. - Continúa este imperio avanzando en la via de los progresos y de la civilizacion europea, á los que va acomodando sus costumbres militares y su manera de ser política. - En el mes de diciembre, con motivo de haber estallado una revolucion en Corea durante la cual fué incendiado el consulado japonés por los sublevados, el gobierno del Mikado envia tropas á Seul las cuales tienen un encuentro, victorioso para ellas, con las de China.

Méjico. - En el mes de enero se ha descubierto en el fondo de una selva virgen del Estado de la Sonora una pirámide que mide en su base 4.350 pies y en su altura 750, y en un cerro inmediato á ella gran cantidad de celdas ó cavidades hechas en la roca y cubiertas las paredes de jeroglíficos y figuras extrañas con manos y pies humanos. Se atribuyen estos restos de una civilizacion importante á la tribu de los Magos. - Con motivo de la aplicacion de la ley del timbre se han producido desórdenes en la capital, habiendo cerrado un dia los comerciantes sus escritorios y establecimientos en señal de protesta (8 abril). - Continuando el conflicto entre el gobierno y el comercio, varios comerciantes proponen á este algunas reformas encaminadas á reemplazar el impuesto sobre el timbre por un derecho de medio ó dos por ciento sobre las ventas, y ofrecen, si se aprueba su proposicion, entregar al gobierno como anticipo un millon quinientos

